



Aquarelle : E. Théron

Bulletin municipal de la commune de Gorges-du-Tarn-Causse

N°05 - octobre 2018

<https://www.gorgesdutarn-causses.fr/>

SOMMAIRE

Page 1

Sommaire
Édito du maire

Page 2

Travaux de continuité écologique sur le Tarn
Le pont monument

Page 3

Rénovation de l'éclairage public
Retour de la belle endormie

Page 4

La maladie de Lyme
Les cyanobactéries

Page 5

La garderie de Sauveterre
L'école
Le collège

Page 6

La loutre
La société des lettres
Une journée avec le Parc

Page 7

Le PNC réserve internationale de ciel étoilé
À Montbrun sous les étoiles

Page 8

La crèche Les Cheveux d'ange
Le village vacances de Blajoux
Le Villaret de Blajoux
Noces médiévales

Page 9

La fête des hameaux
La fête nationale
La fête de Montbrun
Blues, swing, gospel & musique irlandaise

Page 10

Jours et horaires d'activités des associations
Plus beaux villages de France

Page 11

Jours et horaires d'activités des associations
Le coin des sportifs

Page 12

Le carnet
Les films à l'affiche
Invitations
Libre expression

L'ÉDITO DU MAIRE



Chers habitants de la commune Gorges-du-Tarn-Causse, si nous avons, au printemps, eu de fortes précipitations, la chaude saison estivale a fait place à l'été indien. La baisse significative de la rivière et de nos sources a entraîné des restrictions d'eau.

Le bilan de la saison touristique est lui mitigé, néanmoins le mois d'août a drainé de nombreux visiteurs dans notre commune. Face à cet afflux de vacanciers, nos équipes municipales assurent l'entretien quotidien de nos espaces publics hormis le week-end ou le dimanche à Sainte-Énimie. Nous avons pu constater que nombre de résidents ou commerçants prenaient ces jours-là cet entretien en charge, arrosant les fleurs, nettoyant leurs devant de portes ou remplaçant les sacs des poubelles de rue. Je tiens à remercier tous ceux qui, au quotidien, participent à la propreté de nos espaces communs.

De nombreuses manifestations sur notre commune ont été très appréciées par nos visiteurs et locaux. À Sainte-Énimie, plusieurs manifestations de qualité nous ont été proposées, de la BD au tango, en passant par le cinéma aux Boissets, les concerts, le sport et la nature... Merci à tous ceux qui travaillent souvent bénévolement pour dynamiser notre vivre ensemble.

Les travaux sont en bonne voie sur les digues de Prades et de Blajoux : nous

pourrons découvrir au printemps prochain les modifications du lit de la rivière suite à la disparition de ces ouvrages.

Le chantier du virage du pont à Sainte-Énimie débutera courant octobre. Il devrait avoir peu de conséquences sur la circulation des véhicules légers, par contre une limitation de tonnage sera mise en place.

Cette année nous célébrerons le centenaire de l'armistice, fin de la première guerre mondiale ; à cette occasion nous effectuerons de nombreuses **cérémonies** devant les monuments aux morts de notre commune. Dès **9h** à **Montbrun** - suivi d'un petit café et croissant - à **10h** à **Castelbouc**, à **10h30** à **Prades**, à **11h45** à **Sainte-Énimie** - suivi d'un apéritif à la salle des fêtes - à **15h30** à **St-Chély du Tarn** et, pour terminer : **Quézac** à **16h30** - suivi d'une collation.

Nous vous attendons nombreux pour commémorer nos morts pour la patrie et la fin de cette 1^{ère} guerre mondiale qui a marqué le XX^e siècle.

Les enfants de la commune de la naissance à 10 ans sont invités à participer à l'arbre de Noël qui se déroulera le 15 décembre à la salle des fêtes de Blajoux.

En vous souhaitant une bonne lecture, je vous invite à visiter notre nouveau site internet : <https://www.gorgesdutarn-causses.fr/>

Le maire, Alain Chmiel

LE POINT SUR LES TRAVAUX

Travaux de continuité écologique sur le Tarn

Il y a une cinquantaine d'années, les scouts de France construisaient un barrage sur le Tarn à la demande de la commune de Quézac et de la Direction départementale de l'agriculture, afin de permettre la rétention de la nappe phréatique pour alimenter en eau Blajoux et La Chadenède.

En 1967, sur proposition des habitants de Blajoux, une passerelle a été construite sur ce barrage pour permettre aux élèves, qui traversaient à la barque, de se rendre à l'école de Blajoux. Depuis lors, elle était très utilisée par les randonneurs et habitants des deux bourgs.

En 2017, le pompage de la source des Estivants fut mise en service, résolvant les problèmes d'eau potable. Elle permet désormais d'alimenter en eau potable les hameaux de La Chadenède, Blajoux, Le Céret, Le Villaret, Castelbouc, et Prades, rendant la retenue de ce barrage caduque.



Les opérations de démantèlement et reconstruction de la passerelle, qui n'était plus aux normes, ont démarré le lundi 3 septembre pour finir le 15 octobre.

La nouvelle passerelle sera reconstruite en acier et béton sur piliers, plus large plus haute et sécurisée, sans obstruer la rivière.

Elle permettra à nouveau de relier rive droite et rive gauche, de La Chadenède à Blajoux à pied, et surtout, de restaurer la continuité écologique sur le Tarn, c'est-à-dire la libre circulation des espèces animales et végétales et le transport naturel des sédiments. L'objectif est de retrouver un écoulement naturel des eaux.

Dans ce même but, les travaux vont également supprimer le seuil de Prades, après Cassagnas ; et Florac l'an passé.



Le pont monument

La 2^e phase de travaux s'achèvera cette année au 15 octobre, les aléas du mois de mai n'ayant pas retardé les opérations. Le pont provisoire sera alors démonté entièrement et le Pont monument sera rouvert à la circulation et aux piétons dès que possible.

Un grand échaffaudage à la taille du pont (aujourd'hui démonté) permettait à l'entreprise de maçonnerie historique Vermorel de traiter le parement en pierre et le revêtement, tandis que la SLE effectuait les injections à la chaux. La base de la pile numéro 3 étant confortée en subaquatique.

Les pierres manquantes ont été remplacées une à une, et recouvertes d'une rejointoiement d'époque, pour une unité de vue historique du pont.

L'an prochain, la troisième et dernière phase se déroulera normalement de mi-mai à mi-octobre.



Rénovation de l'éclairage public

(voir article sur la réserve de ciel étoilé en page 7)

Les travaux ont démarré à Quézac fin août, et se sont terminés fin septembre. Au final, un tiers des lampadaires a été enlevé, sauf le long de la route départementale, où la puissance est réduite. L'extinction se fera sur Quézac de 23h à 6h du 1^{er} septembre au 30 juin ; de minuit à 6h en juillet et août.

Le SDEE s'est ensuite déplacé à Montbrun afin d'être prêt pour fin octobre. Tous les hameaux bénéficient désormais de l'extinction de nuit, comme Fayet et le village de Quézac, depuis le lundi 17 septembre.



Pour Sainte-Énimie, un vaste programme de rénovation a été chiffré à 155 000 €, subventionné à 70 %, entraînant une économie d'énergie de près de 75 %. Ces travaux seront réalisés en 2019.

Il faut savoir que plus le matériel renouvelé est ancien, plus les économies d'énergie sont grandes, et plus les subventions sont élevées. L'ensemble de ces travaux permettra à la commune de réaliser une économie de 11 500 € par an sur la facture globale d'électricité, soit un retour sur investissement en un peu plus de 4 ans.



Retour de la belle endormie

De mémoire de Quézacois, le clocher de l'église a toujours abrité une horloge, une belle horloge horizontale (comme le montre la photo), réalisée comme beaucoup d'entre-elles en Franche-Comté. Un préposé à l'entretien devait la maintenir en fonction en remontant régulièrement le poids qui fournissait l'énergie nécessaire au maintien du mouvement (comme dans les horloges comtoises des cuisines de nos grands-parents fabriquées presque exclusivement dans le haut Juras, à Morez ou Morbier).

Remplacée à l'aube du siècle dernier, par une horloge au mouvement plus moderne, cette horloge, longtemps entreposée au premier étage du clocher, a été descendue.



Dans un souci de conservation de cette belle mécanique historique, un agent technique de la commune, Bruno Maréchaux, passionné d'horlogerie, l'a remise en état. Elle est maintenant conservée dans le hall de la mairie du bourg, où tout un chacun peut aller admirer ce bel objet, produit de notre ancienne industrie horlogère.



Voilà une fort bonne idée, la sauvegarde du patrimoine ne se limitant pas au seul domaine des monuments importants et on ne saurait que féliciter les bénévoles dans ce domaine, ainsi que M. Maréchaux pour son implication dans cette opération.

La maladie de Lyme

La maladie de Lyme est une maladie infectieuse complexe due à une bactérie : la borrelia, qui est essentiellement transmise par la tique dont la morsure peut passer inaperçue.

Malheureusement, elle est souvent accompagnée de co-infections pathogènes (bactéries, parasites, levures, protozoaires) aggravant et multipliant les symptômes.



L'association Enfance Lyme & co est constituée de parents d'enfants atteints de la maladie de Lyme et ses co-infections. Elle a pour but d'aider les familles atteintes. Elle organise des conférences, des manifestations, crée de la documentation pour les parents, les enfants et les scolaires.

Des groupes d'aide sont aussi constitués afin d'accompagner les parents qui sont souvent désemparés face aux maux de leurs enfants.

Des espaces de parole libre pour les parents et les enfants existent aussi. Enfin, elle envoie des cadeaux et des loisirs



créatifs aux enfants hospitalisés ou alités.

Au mois d'août est sorti un livre dédié aux enfants, écrit et dessiné par Dan Le Baudet : La Fabuleuse histoire d'Amédé. Pour faire connaître la maladie et adopter les bons gestes vis-à-vis des morsures de tiques.

On y trouve, entre autre, 1 carnet de voyages pour noter les dates de promenades en forêt, en cas de problème ; des jeux, etc.

Renseignements à la mairie annexe de Quézac.

Les cyanobactéries

Les cyanobactéries se développent dans la rivière Tarn. Elles peuvent être à l'origine d'intoxications. Ce phénomène n'est pas alarmant mais il peut présenter un risque sanitaire notamment vis-à-vis des enfants. Pour l'éviter, il est important de connaître les symptômes d'une intoxication et les précautions de bon sens à mettre en œuvre, simples et dont chacun a la responsabilité.

À noter toutefois que la présence des cyanobactéries ne remet pas en cause la bonne qualité de l'eau des rivières.

Cependant, quelques précautions sont à prendre en direction des enfants :

- ne pas ingérer de biofilm ou de floc. Le biofilm est la pellicule glissante qui se développe au fond des rivières. Les floccs sont des biofilms détachés qui flottent en surface de l'eau ;
- ne pas jouer avec des bâtons ou galets ayant été immergés, ne pas les porter à la bouche ;
- ne pas se baigner dans des zones où des floccs sont accumulés.

Attention aux animaux domestiques :

tenir les chiens en laisse et ne pas les laisser accéder à la rivière ; penser au gardiennage des animaux.

Les cyano-toxines de nos rivières peuvent affecter le système nerveux en cas d'absorption.

Si les symptômes suivants apparaissent suite à une baignade : tremblements, fièvre, douleurs abdominales, douleurs musculaires, nausées, vomissements... consulter rapidement un médecin.

Si un chien présente les symptômes suivants après avoir accédé à la rivière : tremblements, perte d'équilibre, nausées, yeux globuleux, bave... l'emmener rapidement chez un vétérinaire, si possible en ayant récupéré les éventuelles vomissures.

Actuellement nous sommes en vigilance renforcée.

Pour toute information complémentaire, vous pouvez joindre la mairie.

En cas de découverte d'un animal mort, merci de prévenir l'Office national de la chasse et de la faune sauvage au :

04 66 65 16 16.



La garderie de Sauveterre

Le 29 juin dernier, le RAM (Relais d'assistantes maternelles) organisait une sortie pour les assistantes maternelles du département. À cette occasion, Nanou et les petits de la garderie de Sauveterre se sont rendus à la ferme La Maison Aulas, à La Tieule. Ils y ont rencontré des autruches et des lamas et ont bénéficié d'un agréable pique-nique.



Début août, parents et enfants ont passé une dernière journée ensemble pour le départ à la retraite de Nanou, et Tonio, au bord de l'eau à Castelbouc, et autour du barbecue le soir. Nanou, de son vrai nom Maryline Padé, s'était installée il y a 10 ans à la garderie de Sauveterre. Elle était très appréciée par les nombreux enfants qu'elle a accueillis durant cette décennie.



Ce service, situé dans l'ancienne école de Sauveterre, permet aussi d'assurer le matin et le soir un relais avec le transport scolaire pour que les enfants en bas âge ne se retrouvent pas seuls. Une nouvelle nounou y accueillera les enfants à compter du 1^{er} novembre de cette année. Les parents peuvent d'ores et déjà contacter la mairie pour obtenir plus de renseignements.

L'école

Les élèves de Sainte-Énimie ont retrouvé leur école. Cette année, 41 élèves de la TPS au CM2, répondent à l'appel. De nombreux projets pédagogiques sont déjà au programme : la ferme à l'école (poules, lapin, jardin en permaculture), découverte de notre biodiversité en partenariat avec le PNC, participation au projet académique d'Occitan, rencontres

sportives avec l'USEP (athlétisme, cross...), projets danse et théâtre, Cinéco, Le Prix des incorruptibles, voyage scolaire, fréquentation de la médiathèque du village !



L'UPP Pierre Delmas

Tout d'abord, félicitation aux lauréates et lauréats du Brevet des collèges : Apolline Bellaton, Manuela Bocanegra, Franck Boulet, Pauline Gravejat, Pierre-Marie Lepoutre, Clémence Louche, Anaïs Privat et Lucas Vaz Dos Santos.

La rentrée en musique ici est à double titre, puisque l'opération Orchestre au collège reprend, en partenariat avec l'EDML (école de musique). Les élèves ont le choix entre la guitare, la basse, la batterie et le clavier. Le jour J, les élèves ont écouté Les 4 saisons, El condor pasa, et "Les Gorges du Tarn" des frères Jacquard. Le jeudi matin, le directeur académique et la présidente du conseil départemental étaient présents. De nombreux travaux de rénovation ont d'ailleurs été réalisés.



Mise en place de "Devoirs faits" et interdiction du téléphone portable. Des projets pédagogiques autour des sciences, de la citoyenneté et de l'écologie verront le jour. Le concours national de littérature Babélio, remporté trois années consécutives par le collège est toujours d'actualité ; il est couplé à un atelier audio-visuel. 43 élèves (dont 14 internes) des 215 que compte le collège bi-site sont répartis sur 4 classes à Sainte-Énimie.

Mmes Adjouadi et Hurel, principale et principale adjointe, les professeurs et l'équipe de la vie scolaire, ont porté une attention toute particulière à l'accueil des élèves, notamment les 6^{es}, et de leurs parents, et ont pris tout le temps nécessaire pour répondre aux interrogations de chacune et chacun.

CULTURE ET VIE SAUVAGE

La loutre (Lutra lutra)



Photographiée à Blajoux, le 2 mars 2018, avec du temps et de la patience, par Jean-Claude Paulet, à l'affût.

La loutre est issue de la famille de mammifères carnivores des Mustelidés (belette, martre, blaireau), caractérisée par une démarche fluide et une silhouette courte sur pattes, aux doigts griffus et palmés et une longue queue. Son territoire s'étend le long des berges de la rivière, jusqu'à 50 km.

Sa présence très discrète est essentiellement nocturne. En cherchant bien on trouve des indices de sa présence, à ne pas confondre avec le ragondin (queue fine) ou le castor (queue plate), qui plongent moins souvent et sont moins rapides.

Considérée comme "Vulnérable" par l'UICN (Union internationale pour la conservation de la nature) et protégée depuis 1972, on surveille son aire de répartition dans l'Ouest et le Massif central. Ses principales causes de mortalité sont les collisions avec des véhicules, la chasse, et le piégeage du ragondin. Super prédateur, elle accumule les substances toxiques (pesticides, métaux lourds, PCB...) que ses proies ont absorbées. La pollution aquatique l'affecte directement. Toutefois, sa présence dans le Tarn est un bio-indicateur de la qualité des eaux et de la richesse des écosystèmes aquatiques. Toutes mesures de conservation en sa faveur profitent à ces écosystèmes ; toutes actions pour la conservation de l'état naturel des berges et du lit de la rivière, et l'aménagement des barrages, profitent à l'espèce. La recolonisation spontanée demeure la meilleure manière de rétablir les populations.



La société des lettres

La société savante lozérienne donnait début août une conférence sur l'évolution de la fontaine de Burle depuis 1820. Car il est certain que l'aspect de ce site millénaire, qui se jette

dans le Tarn après quelques dizaines de mètres de sa résurgence, change régulièrement de physionomie par le temps et l'action humaine. Le géographe Alexei Laurent, mandaté par la commune, brossait ainsi l'évolution du site grâce à ses recherches dans les archives, qui racontent la cité, ses acteurs économiques, ses familles, ses vieux métiers, la gestion de l'eau, des constructions, les débuts du tourisme, de l'hôtellerie, les petites histoires dans la grande Histoire...

Une journée avec le Parc

Dimanche 9 septembre, le Parc national des Cévennes (PNC) offrait une journée de découverte à Sainte-Énimie.

Les agents du Parc avaient préparé de nombreuses animations autour de Ste-Énimie pour découvrir les missions du PNC et les richesses et enjeux des Gorges du Tarn et des causses.



Une exposition proposait des maquettes, des plumes et empreintes de rapaces, des bois de cervidés, des plantes des murets, les inondations aussi, ainsi que le travail accompli avec l'école et le collège.

Le matin, une initiation à l'escalade permettait d'observer la faune et la flore au plus près. Une balade autour des sources et du village de Castelbouc donnait la possibilité de comprendre la circulation de l'eau sur le causse Méjean. Une promenade en VTT vers les dolmens et les menhirs du Sauveterre offrait des spectacles grandioses. Un atelier de paysage à croquer (dessin) était organisé au cours d'une randonnée. Une balade au bord de l'eau permettait d'appréhender les risques liés aux cyanobactéries.

Après la pause de midi qui offrait un temps d'échanges avec les agents du Parc, une descente en canoë rencontrait la faune des gorges et la gestion des berges du Tarn et son fonctionnement. En fin de journée, l'on visitait le hameau des Boissets et son architecture caussenarde typique.

L'association Énimie BD s'associait à cette initiative et Gisèle Causse, artiste peintre locale, participait à la balade matinale dessinée en compagnie d'une douzaine de participants. L'après-midi, elle animait un atelier dessin & peinture sur le site de Burle pour tout public. Une belle valorisation de la médiathèque «hors les murs».

Le Parc national des Cévennes, plus grande réserve de ciel étoilé d'Europe



Lundi 13 septembre 2018, le Parc national des Cévennes (PNC) était labellisé Réserve internationale de ciel étoilé (RICE), constituant ainsi la 4^e plus grande RICE du monde. Elle s'étend sur 3 560 km², dont le centre (938 km²) : le cœur du PNC, est d'une noirceur quasi totale. Ce label valorise la qualité exceptionnelle du ciel étoilé cévenol qui est aussi le plus facilement accessible depuis chaque agglomération.

Afin d'obtenir ce label, plusieurs actions ont été mises en place depuis 2016 : la mesure de la qualité du ciel étoilé (370 fois), des animations autour du ciel et de la biodiversité nocturne (*voir ci-contre*), et le développement de l'offre touristique sur le sujet. En Lozère, le projet le plus pregnant a été de rénover et moderniser, avec l'appui du SDEE (Syndicat départemental d'énergie et d'environnement de La Lozère) l'éclairage public sur les communes du PNC. Des centaines de milliers d'euros y ont été investis.

Notre commune effectue les travaux de rénovation de son l'éclairage en ce moment même (*voir l'article page 2*).



Travailler sur l'éclairage public répond à plusieurs enjeux :

- alléger la facture d'électricité, donc les finances publiques ;
- économiser l'énergie, donc participer à la lutte contre le réchauffement climatique ;
- permettre la labellisation du territoire en réserve de ciel étoilé ;
- limiter l'impact sur la faune nocturne (chauves souris, rapaces, ...) ;
- agir sur notre santé et notre sommeil ;
- redécouvrir les étoiles.

À Montbrun, sous les étoiles...

Le mercredi 8 août, c'est à Montbrun qu'avait lieu La Nocturne du Parc.

Les nocturnes du Parc national des Cévennes sont des animations réalisées dans le cadre de la labellisation du territoire en tant que RICE.

Elles se déroulent en soirée afin de mettre à l'honneur la biodiversité nocturne et la qualité exceptionnelle du ciel étoilé des Cévennes.



Robert Carde, l'animateur de la soirée, membre de l'association Connaissance et partage, et directeur honoraire de Planétarium proposait une conférence et un voyage dans le système solaire.

Il présentait quelques maquettes en volume montrant la différence de taille entre le Soleil, la Lune et les 8 planètes, ainsi que les phases de la Lune et les différentes éclipses.

Il présentait également des photographies prises par les plus grands télescopes du monde, permettant à l'assistance de se familiariser avec les mystères du ciel et de l'espace.

Après un temps d'échanges et de questionnements, l'animateur livrait une partie des légendes mythologiques des constellations du zodiaque.

Puis, se rendant à l'extérieur, chacune et chacun pouvait observer le ciel étoilé à l'œil nu avec un rayon laser, et un télescope.

ÇA S'EST PASSÉ PAR ICI

Crèche Les Cheveux d'ange

Vendredi 8 juin, c'est la conteuse Magalie qui s'est rendue à la micro-crèche pour une Première page sur la création du monde. Au programme : des chansons dans différentes langues, un tapis animé, des instruments de musique, et des livres qui ont ravi les petites et les petits.



Village vacances Blajoux



Mercredi 18 juillet, un concert avait lieu au Village vacances de Blajoux, donné par le musicien Dey chanson française, accompagnant le désormais traditionnel repas aligot, pour le plus grand plaisir des amateurs. Une fête interrompue bien vite par les guêpes et la pluie. En effet, le chanteur a littéralement "avalé un hyménoptère à dard" tandis qu'un gros orage d'été faisait fuir les convives.

Mercredi 15 août, le village vacances accueillait l'aligot saucisse d'Aumont-Aubrac au son "vintage" du groupe Vinyl Song, et la soirée se prolongeait normalement cette fois-ci.



Le Villaret de Blajoux

Au début de l'été, André Paulet le Blajounel, et Jeannette Martin la Faouèse (de Faux d'Ispagnac), qui avaient déjà fêté leurs noces de Palissandre, soit 69 ans de mariages, célébraient au restaurant Les Copains d'abord, leurs 185 ans cumulés !



Noces médiévales



Lundi 30 juillet, les membres élargis de la compagnie de théâtre La Burlatine avaient convié les jeunes mariés de Pognadoires, Mathilde et Olivier, pour un repas... qui s'est avéré être une surprise de taille : le remake de leur mariage en costumes du Moyen-Age, suivi de son banquet de noces. La danseuse médiévale et le veilleur de nuit au piccolo ont joué le jeu, jusque dans l'échange de consentements et d'anneaux. Ils ont reçu, en prime, en cadeau de mariage, deux costumes d'époque réalisés par Claudine Roque, qu'ils ont porté pour l'occasion.

Le menu du banquet de noces

Pour le banquet de noces, le restaurant Aux Petits galets avait préparé l'arboulastre, le bœuf à la cameline, les lentilles médiévales, la potée épinochettes, des tartes aux pommes, et servi de l'hypocras (boisson à base de vin, de miel, et d'aromates).

La Fête des hameaux au Mas André

Dimanche 24 juin, lors de la fête des hameaux, qui s'est déroulée cette année au Mas André, un phénomène rare est apparu aux convives en milieu de journée. Ce phénomène, dû à une forte densité de condensation a donné au ciel du Sauveterre des allures boréales. En effet, les rayons du soleil qui traversaient les nuages se sont réfractés comme dans un prisme, décomposant la lumière à la manière des arcs-en-ciel, mais localisés dans les nuages eux-mêmes : splendide !



La Fête nationale

En ces deux soirées des 13 et 14 juillet, à Quézac et Sainte-Énimie, de nombreux enfants se sont retrouvés en famille pour se régaler des feux d'artifices offerts par la municipalité.



La Fête de Montbrun

Début août, le groupe Garden Swing (*voir ci-contre*) a régalié les spectatrices et spectateurs nombreux et enthousiastes de ses musiques surannées des années swing grâce à un répertoire varié de musiques joyeuses et forcément dansantes. De plus, les danseuses et danseurs de l'école de danse de Mende étaient

présents pour profiter de cette aubaine musicale et festive et montrer leurs talents.



Ce concert faisait suite à la soirée conte de Sophie et Marc Lemonnier dans leur grandiose univers imaginaire d'échappée belle, ainsi qu'aux multiples animations clowns et concours de belotes, toujours très appréciées. Le Parc national des Cévennes avait aussi réservé une animation à la journée, tandis que le marché paysan et vide-grenier des dimanches affichaient une bonne fréquentation.

La fête du village qui suivait, organisée par l'association La Montbrunelle, bénéficiait d'un très beau temps, et d'une forte affluence aux concours de pétanque et à la pêche à la truite pour les enfants. Le repas aligot-saucisses du samedi soir permettait aux nombreux participants et participantes de passer une agréable soirée en musique jusque tard dans la nuit. Le dimanche après-midi, le loto sous les arbres de Bissoudo permettait aux gagnants de repartir avec des paniers gourmands garnis de produits du terroir.

Blues, Swing, Gospel, & musique irlandaise



Les musiciens caussenards Pascale Darchy (trombone et accordéon) et Neil Robinson (voix, guitare et contrebasse) ont bourlingué tout l'été. Partis de Saint-Pierre des Tripiers, en formation à 2, 3 ou 5 musiciens, il sont passés par La Malène, Hures-La-Parade, Vébron, Bédouès, Ispagnac, Gatuzières, Montbrun et, le 1^{er} août, dans l'église de Quézac avec, à chacun de leur concert, la présence d'un public connaisseur, nombreux et enthousiaste.

Chapeau les artistes !

DU CÔTÉ DES ASSOCIATIONS

Qi Gong

L'association Graine de Tao propose ses séances, durant l'année scolaire, à la salle des fêtes de Quézac, chaque lundi de 18h30 à 19h45. Et parfois au bord du Tarn.

Cet art gymnique millénaire venu de Chine stimule la circulation de l'énergie, du sang, des liquides organiques, l'élasticité des tendons, la multiplicité des échanges métaboliques, la vitalité des organes, mais aussi le mouvement des émotions, la souplesse de la pensée et l'ouverture du cœur.

Contact, Martine Sevilla au : 06 87 44 52 89.

Le tennis de table

Les entraînements du Tennis de table de Sainte-Énimie ont repris tous les mardis de 17h30 à 19h00 sous la mairie.

Pour tout renseignement, merci de contacter Philippe Defassiau au : 06 67 34 47 59.

Découverte nature et plein air

L'association, affiliée à la Fédération française de sports pour tous, propose plusieurs activités à la salle des fêtes de Sainte-Énimie :

- de la gymnastique d'entretien pour adultes, le lundi de 18h30 à 19h30 ;
- de la remise en forme, musculation et balnéo (hammam et jacuzzi) le mercredi de 10h à 12h30 et le vendredi de 16h30 à 22h30 ;
- du stretching (nouvelle activité) le mardi soir

Contact, Gilberte SOLIER (présidente) : 04.66.48.53.55 (HB)

Feldenkrais

L'association Felden.Mouv' de Quézac, qui fête son 1^{er} anniversaire, a pour objectif d'enseigner les pratiques de bien-être et de prévention santé et en particulier la pratique Feldenkrais.

Depuis le 25 septembre, tous les mardis de 18h à 19h (salle Bellevue du Réjal - Ispagnac) vous pouvez participer à des ateliers de Gymnastique douce Feldenkrais ouverts à toutes et tous, sans limite d'âge ni de mobilité. Cette méthode simple permet de diminuer les tensions et raideurs, de bouger plus confortablement dans la vie de tous les jours, d'entretenir sa capacité à se déplacer.

Des séances individuelles sont aussi proposées à la maison de soins d'Ispagnac le lundi ou le mercredi sur rendez-vous.

Contact : association Felden.Mouv' - Isabelle Minetto
Bieissette - Quézac - 07 81 08 70 51.

Compagnie La Burlatine

L'association propose des spectacles de rue, danses, petites histoires de la cité médiévale de Sainte-Énimie avec, notamment, le veilleur de nuit qui a œuvré tout l'été et jusqu'à fin septembre, les mercredis soir.

Contact : Christine Loiseau

Atelier théâtre

Tous les jeudis (environ tous les quinze jours) à Sainte-Énimie.
Renseignements au : 06 17 66 12 29.

Plus beaux villages de France

Les 28 et 29 septembre, la commune a reçu - dans Ste-Énimie - l'association Les Plus beaux villages de France, dont elle est membre fondateur, et labellisée depuis 1982. La commission du label éponyme, constituée de communes membres, et d'experts, devait se prononcer sur 3 nouvelles candidatures, et réexaminer celles de 9 autres.

Pour chaque maire, cela demande une gestion au quotidien. Ici, c'est le stationnement, la propreté des rues, l'éclairage public, la scénographie de la Burle, une signalétique adéquate, une visite guidée moderne etc. "afin de préserver et valoriser le patrimoine de lieux d'exception pour accroître leur notoriété et susciter ainsi leur développement économique". Une ambition partagée aujourd'hui par 158 villages.

27 critères sont examinés pour évaluer la qualité patrimoniale (architecturale, urbanistique et environnementale) ainsi que les efforts de mise en valeur. Il semblerait qu'il n'y ait aucun changement cette année...



Pour suivre toutes les associations, rendez-vous sur le site de la commune à la page : https://www.gorgesdutarn-causses.fr/associations-lozere-gorgesdu-tarn_fr.html

DU CÔTÉ DES ASSOCIATIONS

Le foyer rural Les P'tits cailloux

Basé sur Quézac, le foyer rural rayonne sur l'ensemble du bassin de vie de la commune Gorges-du-Tarn-Causse, avec notamment les activités de l'accueil de loisirs sans hébergement (ALSH) sur Sainte-Énimie, Ispagnac, et même Meyrueis, durant les vacances scolaires.

Quant aux séjours organisés en été, c'est tout simplement en Europe qu'officialie l'association !

ACTIVITÉ	PUBLIC	Anim.	Début Fin	Jour	Heures	Lieu	Prix*
Danse Orientale	12-15 ans 8-11 ans Adulte	Evelyne Moulin	2 oct 4oct /juin	Mardi Jeudi Jeudi	17h45-18h45 17h30-18h30 19h-20h	Pavillon Ispagnac	45€/trim 45€/trim 50€/trim
Batucada (percussion brésilienne)	7-11 ans Ados Adulte	Robee	3 oct 19 sept /juin	Merc.	17h30-18h30 19h30-21h30 19h30-21h30	Salle fête Quézac	50 €/an 65 €/an
Escalade	7-8 ans 9-11 ans 12-14 ans 15-18 ans		13 oct /juin	Sam.	14h-15h 15h-16h 16h-17h 17h-18h	Mur escalade + sorties	80€/an 100€/an
Qi Gong	Adulte	Martine Sevilla	24 sept /juin	Lundi	18h30-19h45	Salle fête Quézac	165€/an 65€/trim
En Cie des plantes	Adulte	Sophie Lemonnier	23 sept /juin	Dim	9h30-17h30	Différents lieux	200€/an
Chant	Adulte	Hervé Loche	23 sept /juin	Dim 1x/mois	9h45-13h	Salle fête Quézac	150€/an
Guitare	Adulte	Dédé	18 sept /28 juin	Mardi	19h30-20h30	Foyer R. Quézac	230€/an
Voix partagées	Adulte	Laurent S.	4 oct /juin	Jeudi	18h30-19h30	Salle fête Quézac	50€/an
Club nature	6-11 ans		avril	merc	10h-12h	Jardin du lien	5€/sean
ALSH	3-12 ans	Gaspard P. Gaspard P. Melina G.	Vacances scolaires	Lundi au vend.	8h-18h	Ispagnac St Enimie Meyrueix	13€/jour +Reduc CCSS/MSA
Adhesion	Adulte Enfant 2ème Enf. 3ème Enf.						18€/an 10€/an 10€/an 5€/an

Danse orientale :

Evelyne Moulin au : 06 75 35 48 28

Batucada :

Robee au : 06 88 77 06 49

Chant :

Orane Bischoff au : 06 88 53 89 12

Guitare :

Dédé au : 06 30 63 56 05

Voix partagées* :

Laurent Soléro au : 06 38 28 24 76

En cie des plantes :

Sophie Lemonnier au : 04 66 45 25 10

ALSH Ispagnac et St Enimie :

Gaspard Picandet au : 06 59 43 02 34

Direction du Foyer Rural Les P'tits cailloux :

04 66 44 29 56 - 06 84 93 70 04.

*Nouveau : ensemble vocal gospel, soul & percussion corporelle

Le chemin Urbain V

Parcourant de part en part la commune historique de Quézac, le chemin de grande randonnée a ses bureaux sur Mende : 11 rue d'Aigues Passes. Ils sont ouvert du lundi au vendredi de 13h30 à 17h30. Contact : 07 82 84 48 38 - 09 72 89 80 67.

Les Restos du cœur

La campagne d'été se termine le jeudi 18 et le mardi 30 octobre, de 14h à 18h rue Célestin Freinet (près de supagro) à Florac. La campagne d'hiver démarre fin novembre pour les scriptions. Les distributions se feront alors au même endroit à Florac, le mardi de 14h à 18h et le samedi de 9h à 12h.

Rando Causse et vallées

Propose gym entretien sénior le mardi, équilibre le jeudi, de 10h à 11h à la salle des fêtes de Ste-Énimie.

Randonnée le jeudi.

Contact, Cécile Jassaud au : 06 78 03 14 02

Le yoga

Les cours ont lieu à la salle des fêtes de Ste-Énimie

le vendredi de 10h à 11h15.

Inscriptions auprès de Gilberte Solier (voir page 10).

La Marmite à idées :

Transmission de savoir-faire.

Le jeudi à 17h place du Presbytères à Sainte-Énimie.

Contact : 06 67 72 63

Le coin des sportifs

La côte de Montbrun inspire de nombreux sportifs car elle relie la rivière Tarn (alt. 500 m.) au Causse Méjean (alt. 950 m.). En effet, on peut y rencontrer des marcheurs, des cyclistes chevronnés, des motos parfois (notamment pour le Trèfle lozérien qui y est passé cette année) mais aussi des voitures anciennes, et certaines années des semi-remorques, toujours en difficulté... Dernièrement, on y a vu des skieurs sur roulette.

Les causses ont vu escalader et descendre également La Lozérienne VTT le samedi 4 août au départ et à l'arrivée dans le pré de la Diva à Quézac. Les 300 concurrents, effectuant les spéciales, ou simplement les randonnées, ont parcouru la commune en long en large et en travers durant toute la journée. Chacune et chacun pouvait parallèlement admirer ces paysages grandioses des gorges du Tarn et des causses.

CARNET ET INFOS DIVERSES

Le carnet

Mariages

Mathilde DEFASSIAU et Sylvain BASCLE, le 21 juillet

Nathalie BOYER et Serge MÉJEAN, le 15 août

Émilie MALAVAL et Valentin BARRUL, le 22 sept.

Décès

Eric Malaval, le 27 juillet

Clément Fages, le 3 août

Olivia Geldof, le 3 août

Max Boyer, le 8 août

Anaïs Gerbail, le 16 août

Émile Boulet, le 3 septembre

Invitation

à l'Inauguration
des travaux
de Champerboux
vendredi 19 octobre

à partir de
17h

Invitation

à l'arbre de Noël

Samedi 15 décembre
Salle des fêtes de Blajoux

Pour tous les enfants de la commune
de 0 à 10 ans

Spectacle et
distribution de friandises

Les films CINECO

Croc blanc, de Alexandre Espigares

Film d'animation, dès 6 ans

jeudi 11 novembre à 17h00 à Sainte-Énimie

Fleuve noir, de Erick Zonca

Polar noir, à partir de 14 ans

jeudi 1er novembre à 20h30 à Sainte-Énimie

vendredi 2 novembre à 21h00 à Ispagnac

Parvana, de Nora Twomey

Animation, adulte - prix du public et du jury festival d'Annecy 2018

jeudi 29 novembre à 20h30 à Sainte-Énimie

vendredi 30 novembre à 21h00 à Ispagnac

Burning, de Lee Chang-dong

Thriller, à partir de 14 ans, VOST

jeudi 6 décembre à 20h30 à Sainte-Énimie

vendredi 7 décembre à 21h à Ispagnac

Le Grinch, de Yarrow Cheney

Animation famille

jeudi 3 janvier 2019 à 17h00 à Sainte-Énimie

vendredi 4 janvier à 18h00 à Ispagnac

Les Vieux fourneaux, de Christophe Duthuron

Comédie famille

jeudi 3 janvier à 20h30 à Sainte-Énimie

vendredi 4 janvier à 21h00 à Ispagnac

Libre expression

Dans un courrier daté du mois de juin 2018, l'association pour la sauvegarde du pays de Hauterives (ALTARIPA) a adressé ce courrier :

Triste anniversaire, ou pourquoi Hauterives ne veut pas mourir?

Le hameau de Hauterives (13 maisons) situé sur la rive gauche du Tarn, à l'entrée de notre commune en venant de La Malène reprenait vie depuis une vingtaine d'année grâce aux réfections de toiture en lauzes calcaires, subventionnées en partie, y compris par des fonds européens, et à l'investissement financier et humain des différents propriétaires.

Alors qu'Hauterives n'est accessible qu'en barque, ces travaux ont pu être réalisés par l'apport des matériaux nécessaires depuis la route en rive droite, en utilisant une benne sur câble, d'une capacité de 500 kgs, mise en place en 1997. Propriété successive du SIVOM puis de la commune de Sainte Enimie ce cordon ombilical indispensable est, depuis le 30 mai 2017, hors service en raison d'une usure naturelle et d'un défaut d'entretien.

Sans un accord rapide sur la remise en service de cet indispensable lien, plus de passage :

- des matériaux pour la poursuite des restaurations,
- de l'eau potable en bidons (nous n'avons pas l'eau potable et la ramenons de la Malène),
- des bagages et provisions,
- de retour des ordures ménagères,
- plus d'accès des pompiers en cas de crue du Tarn,
- etc.

et donc l'asphyxie de Hauterives, fleuron des Gorges du Tarn.

Réponse : Le conseil municipal conscient de la gêne occasionnée aux habitants de Hauterives par l'arrêt pour cause de sécurité de la benne, mène une réflexion et fera dans les meilleurs délais une proposition. Ce dossier est suivi en sous-préfecture.

INFOS PRATIQUES

Contacts :

Mairie de Ste-Énimie : 04 66 48 50 09

Mairie annexe de Quézac : 04 66 44 21 26

Mairie annexe de Montbrun : 04 66 48 55 21

Horaire de la médiathèque Sainte-Énimie :

mercredi : 16h-18h

samedi : 10h- 13h

Horaires des déchetteries :

Florac : du mardi au samedi 10-12h et 14-18h

Sainte-Énimie : mercredi 13h30-17h et

samedi 8h30-12h (été : mercredi matin en sus).

Recevoir le bulletin municipal par e-mail :

Pour des raisons écologiques et économiques, il serait souhaitable que la plupart d'entre-nous puisse recevoir le bulletin municipal par courrier électronique. Merci donc d'envoyer un mail à : mairie-sainte-enimie@wanadoo.fr ou mairie.quezac@wanadoo.fr ou montbrun.mairie@wanadoo.fr en précisant vos coordonnées et en indiquant votre souhait de vous abonner à la version numérique du bulletin. Merci d'avance !

Directeur de publication : Alain Chmiel